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حالات الفعل المضارع من حيث جزم الفعل المضارع وعلاماته
مقدمة:
الفعل المضارع هو الفعل الذي يدل على حدوث فعل في الزمن الحاضر أو المستقبل، وله عدة حالات، ومنها حالة **الجزم**. في هذه المحاضرة، سنتعرف على كيفية جزم الفعل المضارع، شروطه، وعلاماته.
أولاً: تعريف الفعل المضارع:
الفعل المضارع هو الفعل الذي يشير إلى حدوث أمر في الزمن الحاضر أو المستقبل. مثل:
يذهب**، **يكتب**، **يشرب**.
وتُعتبر هذه الأفعال مضارعة لأنها تدل على فعل يحصل في الزمن الحاضر أو المستقبل.
ثانياً: الجزم في الفعل المضارع:
الجزم هو أحد الحالات النحوية التي يمكن أن يلحقها الفعل المضارع. عندما يُجزم الفعل المضارع، فإنّه يتغير شكله ويُلغى الحروف الزائدة التي تدل على الرفع أو النصب.
جزم الفعل المضارع يحدث في الحالات التالية:
1. إذا سبق الفعل المضارع بأداة جزم:
   هناك عدة أدوات تجزم الفعل المضارع، منها:
   - لَم: مثل: "لم يذهبْ"
   - لَمَّا: مثل: "لما يذهبْ"
   - لا الناهية: مثل: "لا تذهبْ"
   - إذن (عندما تأتي في سياق الشرط): مثل: "إذن يذهبْ"


ثالثاً: علامات جزم الفعل المضارع:
عندما يتعرض الفعل المضارع للجزم، تظهر عليه بعض العلامات التي تميزه. أهم هذه العلامات هي:
1. السكون:الفعل المضارع الذي يتعرض للجزم يكون عادةً مجزومًا بالسكون على آخره إذا لم يتصل به شيء. مثل:  
   - لم يذهبْ 
   - لا تذهبْ
2. حذف حرف العلة:  
يكون حذف حرف العلة علامة للجزم في الفعل المضارع المعتل الآخر (أي الذي آخره أحد حروف العلة وهي: الألف، والواو، والياء) مثل:
-         لَمْ يَصْفُ الجَوُّ اليَوْمَ.
-         لا تَخْشَ إلا اللهَ.
-         لا تُلْقِ أخطاءَكَ على غيْرِكَ.
فـ"يَصْفُ" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة وهو الواو، وأصله قبل الجزم "يصفو".
و"تَخْشَ" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة وهو الألف، وأصله قبل الجزم "تَخْشَى".
و"تُلْقِ" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة وهو الياء، وأصله قبل الجزم "تُلْقِي".
3 .  حذف النون: ويكون علامة للجزم في الفعل المضارع إذا جاء على صيغة أحد الأفعال الخمسة (تَفْعَلِينَ، وتَفْعَلَانِ، ويَفْعَلَانِ، وتَفْعَلُونَ، ويَفْعَلُونَ) مثل:


أنتِ لم تسمعِي هذا الخبر.
أنتما لم تسمعا هذا الخبر.
هما لم يسمعا هذا الخبر.
أنتم لم تسمعوا هذا الخبر.
هم لم يسمعوا هذا الخبر.
فقد جاء كل من الأفعال "تسمعي، تسمعا، يسمعا، تسمعوا، يسمعوا" هنا مجزوما، وعلامة جزمه حذف النون التي كانت في آخره قبل الجزم، حيث كانت هذه الأفعال هكذا: "تسمعين، تسمعان، يسمعان، تسمعون، يسمعون".
: خلاصة:
- الجزم هو حالة نحوية تلحق الفعل المضارع عند وجود أدوات جزم مثل "لم"، "لما"، "لا الناهية".
- علامات الجزم تكون إما **السكون** أو **حذف حرف العلة** في الأفعال المعتلة. او حذف النون
- الجزم يُظهر التغير في تصريف الفعل المضارع ويؤثر على المعنى.
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